

Una pérdida de la entomología médica cubana

Omar Clemente Fuentes González nació en La Habana (1952) y se graduó de Licenciado en Ciencias Biológicas en 1976. Ese año comenzó a trabajar como investigador en Control Biológico de Sanidad Vegetal del Ministerio de la Agricultura. Más tarde en 1978 se incorporó al Laboratorio de Entomología del Instituto de Medicina Tropical, que en esos momentos se encontraba en plena reorganización.



Omar Clemente Fuentes González (1952-11-23-2022-12-12)

En sus primeros años como investigador en el Instituto de Medicina Tropical Pedro Kourí (IPK) recibió adiestramientos en el campo de la inmunología del parasitismo (1978), patologías exóticas (1979) y entomología médica (1979-1982). Además, recibió entrenamientos en arbovirus en el Instituto de Virología de la Unión Soviética (1985) y en garrapatas en el Instituto Nacional de Medicina Veterinaria de Cuba (1989). En el IPK alcanzó la categoría de Investigador Auxiliar y el título de Máster en Entomología Médica

y Control de Vectores, programa de formación del cual era profesor principal de distintas asignaturas desde sus comienzos en 1994.

Durante su vida profesional se desempeñó como asesor de la Organización Panamericana de la Salud (OPS) en Belice (1991) fungiendo además como asesor de la revista de la OPS. Brindó asesoría científica en varios países como Venezuela (2002 y 2005) y Bolivia (2006). Participó activamente en investigaciones relacionadas con la comunicación social junto al Instituto de Medicina Tropical de Bélgica, donde promovió el término *entomología social*.

En el Departamento de Control de Vectores del IPK, Omar se desempeñó como Jefe del Laboratorio de Ecología hasta su jubilación en 2017. Además, formó parte del grupo técnico de apoyo a la Dirección Nacional de Vigilancia y Lucha Antivectorial del Ministerio de Salud Pública.

A lo largo de su trayectoria científica se especializó en el campo de la entomología médica, fundamentalmente en insectos de los órdenes Diptera, Hemiptera y Dictyoptera, con estudios relacionados con la ecología y el control de especies trasmisoras de enfermedades como malaria, dengue y Chagas. Participó en más de 40 congresos, talleres y eventos científicos de carácter nacional e internacional en países como Cuba, Estados Unidos de América, Argentina, Colombia y México. Contribuyó en más de 50 artículos científicos de revistas nacionales e internacionales y se desempeñó activamente en las actividades docentes de maestrías, y los cursos internacionales de dengue donde se mantuvo como profesor durante 30 años. Fue tutor de siete tesis de Maestría en Entomología Médica y asesoró en diferentes entrenamientos a biólogos hacia una formación en entomología y control de vectores.

Sus resultados le valieron la obtención de varios premios y condecoraciones como las Medallas 50, 60, 70 y 80 Aniversario del IPK, Medalla Pedro Kourí (1997), Premio Anual de Salud (2002), Premio de la Academia de Ciencias de Cuba (2006 y 2007). Omar fue miembro activo de la Sociedad Cubana de Microbiología y Parasitología, la Sociedad Cubana de Zoología y la Sociedad Cubana de Veterinaria. Por su amplio dominio de los temas relacionados con la entomología médica, fue un destacado colaborador de la *Revista Cubana de Medicina Tropical*.

Hoy la entomología médica cubana, el IPK, y en especial sus compañeros del Departamento de Control de Vectores lamentan la partida de Omar a la edad de 69 años. Le damos las gracias por los momentos compartidos y las fructíferas discusiones científicas a lo largo de todos los años que trabajó con nosotros. Llegue a sus familiares

y a sus más cercanos colaboradores nuestro más sentido pésame en nombre del Departamento de Control de Vectores del IPK.

Colectivo de investigadores del Departamento de Control de Vectores
Centro de Investigación, Diagnóstico y Referencia
Instituto de Medicina Tropical Pedro Kourí (IPK)